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Псориаз по-прежнему остается одним из самых распространенных, но не до конца изученных 
заболеваний в дерматологии. 

Целью нашего исследования явилось сопоставление особенностей течения и оценки тяжести 
псориаза с результатами суточного мониторирования артериального давления. 

Мы проводили суточное мониторирование артериального давления у 25 пациентов, с 
различными формами псориаза и имеющих нормальные цифры артериального давления. Степень 
тяжести псориаза оценивали с помощью индекса PASI. В ходе исследования использовали 
общеклинические и статистические методы. 

Из 25 больных псориазом, имевших нормальные цифры артериального давления, категория 
dipper составила 40%, night-peaker и non-dipper - в сумме 60%. Группа dipper в большинстве 
представлена пациентами с вульгарным псориазом, в меньшей степени - артропатической, 
экссудативной формами псориаза. Среди night-peaker и non-dipper - половина больных представлена  
экссудативными, диффузной и артропатическими формами псориаза. 

Из этого можно сделать вывод, что необходимо регулярное измерение артериального давления 
у пациентов с псориазом, а также назначения препаратов, нормализующих баланс вегетативной 
нервной системы. 

TREATMENT OF KERATODERMA CLIMACTERICUM (HAXTHAUSEN’S DISEASE) USING 
SHEA BUTTER 

Bankole Adeitan Idowu 
Scientific Consultant: Dr Natalia Rezhichenko 

Zaporozyhe State Medical University 
Dermatology and Venerology department 

The incidence of keratoderma climactericum is seen majorly in women of menopausal period. It is a 
picture of circumscribed hyperkeratosis mainly of palms and soles in women of menopausal period. 

Objective: To research effectiveness of shea butter in the treatment of keratoderma climactericum 
Materials and Method: The study was held in the department of dermatology and venerology of 

Zaporozhye state medical university. We collected 10 cases of keratoderma climactericum all consisting of 
menopausal female patients. The degree of keratoderma was assessed by hyperkeratosis, fissures, dryness 
and mild itching. The quality of life was measured by DLQI (Dermatology Life Quality Index). 

Results. The study showed that shea butter had a quick and effective moisturizing effect.  Also, DLQI 
decreased by 39.5 %. 

Conclusion. The results suggest that the use of shea butter is an effective topical treatment for 
climacteric keratoderma as it decreases dryness and reduces fissures. 




